



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 5 de diciembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Universal, Reporte Índigo, 24 Horas, Ovaciones, La Razón, Crónica, El Economista, Excélsior, La Jornada.

## **IMSS busca preservar salud mental/El Universal**

Con el objetivo de mejorar su estado de ánimo y preservar su salud mental, mil 867 voluntarios del IMSS brindan apoyo a derechohabientes con algún padecimiento crónico, a sus familias y al personal que les brinda atención médica. De forma altruista, el personal solidario participa en diversos programas que tienen como objetivo reducir los niveles de estrés de los usuarios de la dependencia, a través de apoyos como acompañamiento hospitalario, ludotecas, albergues, talleres de manualidades, donación de alimentos y bazares.

## **Más de mil 800 voluntarios apoyan al IMSS/Reporte Índigo, 24 Horas, Ovaciones**

El IMSS, a través de mil 867 voluntarios a lo largo del país, apoya de manera altruista en diversos programas que tienen como objetivo el bienestar social y emocional de derechohabientes que reciben tratamiento médico por una enfermedad crónica y de sus familiares cuidadores. En el marco del Día Internacional de las y los Voluntarios, Alejandra Aburto de Robledo, presidenta Honoraria del Voluntariado IMSS, destacó que se trabaja en su profesionalización, a fin de apoyar de la mejor manera al personal médico y de enfermería, así como a familiares de pacientes pediátricos con cáncer, adultos mayores y mujeres que recién tuvieron a su bebé.

## **Males crónicos son un riesgo en salud, considera el ISSSTE/Ovaciones**

Las enfermedades crónico-degenerativas como diabetes mellitus, hipertensión y su principal factor de riesgo, que es la obesidad, son potencializadores de discapacidad no traumática, por eso es importante prevenirlas. Así lo afirmó la directora de la Clínica de Medicina Física y Rehabilitación de la Zona Sur, del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Brenda Irma Guízar Ramírez. El director general de la institución, Pedro Zenteno, destacó que, en el modelo de salud del ISSSTE, más que dedicarse a curar enfermedades y atender complicaciones, ahora se trabaja por evitarlas y se fomentan hábitos de vida saludable, para que la población se mantenga en óptimo estado de salud y no sufra discapacidad.

## **Ven expertos “trifecta” de infecciones respiratorias/La Razón**

Virólogos del país aseguraron que el aumento de infecciones respiratorias agudas se debe a que el país está conviviendo con una “trifecta” y el inicio de una sexta ola de COVID, además del retiro de medidas sanitarias y el aumento de movilidad de la gente. “Estamos ante un aumento de casos desafortunado en el país, pues conviven en estos momentos tres virus respiratorios: el de SARS-CoV-2, influenza y el virus de la gripe común, que ya está circulando en gran medida en el país; también inició la sexta ola de contagios por COVID”, explicó Alejandro Sánchez Flores, investigador del Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica. Subrayó que el problema es que antes no se ponía tanta atención a las enfermedades respiratorias, pues siempre había aumentos de influenza, pero no se les ponía tanta importancia, pero tras la pandemia comienza a hacerse; hay más conciencia y, por ende, hay alertas de cualquier cambio brusco. “En los últimos dos años se tenía una baja de los casos y las medidas sanitarias, pero al relajarlas e incrementar un poco los casos, ya hay una alerta”, dijo. La Razón publicó este sábado que las infecciones respiratorias agudas han crecido 27.1% en la última semana epidemiológica, respecto a la semana 44, de acuerdo con la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud.

### **Hospitales con atención rápida de ACV disminuyen mortalidad 60%/Crónica**

En América Latina, los Accidentes Cerebro Vasculares se presentan con casi el doble de frecuencia que en Estados Unidos y Canadá. Esto no sólo provoca que en muchos países latinoamericanos sea la primera o la segunda causa de muerte, sino que genera una gran cantidad de personas con discapacidad. Por estas razones la Organización Mundial contra el Accidente Cerebral impulsa un modelo de atención con el que todos los hospitales, incluyendo los de las comunidades más pequeñas, puedan atender rápidamente accidentes cerebrovasculares en sus áreas de emergencia. Lo anterior fue explicado, en conversación para los lectores de “Crónica”, por la neuróloga brasileña Sheila Martins, profesora de la Universidade Federal Do Rio Grande do Sul, actual presidenta de la World Stroke Organization e impulsora de un modelo de atención de emergencias cerebrales, adoptado en cientos de clínicas latinoamericanas. “Los Accidentes Cerebrovasculares, son la segunda causa de muerte a nivel global y una de las primeras causas de incapacidad.

### **Takeda crece pese a retos por el Covid/El Universal**

La pandemia y la crisis económica que derivó de ella no evitaron que la biofarmacéutica Takeda lanzara tres nuevos medicamentos en el mercado mexicano entre 2020 y 2022. La compañía de origen japonés tiene 60 años de operación en el país y se especializa en oncología, gastroenterología, enfermedades raras, neurociencias, terapias derivadas del plasma y vacunas. En 2019, con la adquisición de Shire se enfocó en tratamientos de alta especialidad y enfermedades de baja prevalencia. Takeda recientemente nombró a Hernán Porcile como nuevo director general para México. En entrevista con El Universal, Porcile destacó que la compañía retomó el crecimiento un nuevo “gobierno, lanzar nuevas terapias. “En los últimos dos o tres años hemos lanzado terapias innovadoras. Fueron años movidos y de expansión para Takeda”, comentó Porcile. Los medicamentos que llegaron al mercado fueron para angioedema hereditario, profilaxis de largo plazo, mieloma múltiple y tumores sólidos en cáncer de pulmón.

### **Aeropuertos del país superan niveles pandemia/El Economista**

Terminales como Tijuana, Guadalajara, El Bajío, Ciudad de México y Cancún reportan dinamismo en la afluencia de pasajeros, con cifras que incluso superan las registradas en el 201, antes de la COVID. Con excepción de Manzanillo, los aeropuertos que opera y administra el Grupo Aeroportuario del Pacífico cerrarán el 2022 con un crecimiento de 15% en promedio en número de viajeros movilizados en comparación con el 2019, por lo que no solamente superarán los indicadores pre pandemia sino que alcanzarán récords históricos en tráfico de pasajeros, anticipó su director general, Raúl Revuelta. “La pandemia ya quedó muy atrás”, dijo a El Economista el directivo, al des tacar que el grupo concesionario se encuentra ejecutando su “plan de inversiones más grande de la historia”, con 25,000 millones de pesos destinados a incrementar y mejorar la infraestructura aeroportuaria.

### **Se prevé realizar en CDMX 4 mil vasectomías sin bisturí/24 Horas, El Universal**

Sedesa prevé que este año se realicen más de cuatro mil vasectomías sin bisturí gratuitas a la población masculina de entre 18 y 75 años, “Me alegra informar que en la Ciudad de México ha aumentado la participación del hombre en la anticoncepción, planificación familiar y paternidad responsable con la posibilidad de acceder a una vasectomía sin bisturí... Se ha convertido en uno de los métodos de planificación familiar más confiables y seguros para hombres”, señaló la titular de Sedesa, la doctora Oliva López Arellano. La CDMX fue la primera entidad federativa del país en implementar el programa de vasectomía sin bisturí en el primer nivel de atención.

### **Francia no descarta volver al cubrebocas/Ovaciones**

El ministro francés de Sanidad, Francois Braun, advirtió que no le temblará la mano si tiene que volverá imponer el uso de la mascarilla por el repunte de casos de COVID, pero aseguró que prefiere no recurrir a la coerción y pidió a sus compatriotas vacunarse. "Si continúan aumentando los contagios, mi mano no temblar si hay que decidir la obligación de la mascarilla", dijo en una entrevista en el canal televisivo BFM. Las decisiones del Gobierno, en cualquier caso, dependerán de la evolución de la situación en Francia, que afronta la amenaza de una triple epidemia grave de gripe, bronquiolitis (que afecta sobre todo a los menores de 2 años) y una nueva ola de COVID.

### **Más hospitalizaciones en EU/Excélsior**

Los virus respiratorios aumentan la presión contra el sistema de salud de Estados Unidos. Casi 20 mil personas en el país fueron hospitalizadas por influenza la semana pasada, según datos de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. La cifra representa casi el doble de la cantidad de ingresos de la semana previa. La semana pasada, los estadounidenses volvieron a sus casas tras viajar para visitar a sus familias por motivo del Día de Acción de Gracias. Según expertos, estos encuentros pueden incrementar los casos de influenza y COVID. “Los números de influenza siguen

aumentando. Y nos preocupa que, después de Navidad, mucha gente se reúna, y también podamos ver aumentos en los casos de covid-19”, declaró a la cadena CNN Rochelle Walensky, directora de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades.

### **Información sobre embarazos y anticonceptivos se enfoca a grupos vulnerables/La Jornada**

Ante una alta tasa de embarazos en adolescentes que llevan a México a ocupar el primer lugar en América, la industria farmacéutica, en conjunto con el sector público de salud, busca revertir lo que es, pese a su gratuidad, la baja utilización de métodos anticonceptivos para mujeres, sobre todo en grupos vulnerables. Mercedes Álvarez, especialista del área de salud femenina de Bayer de México, expuso que anualmente a nivel mundial hay más de 193 millones de embarazos, pero se estima que más de 85 millones no son planeados. Destacó que en América, México ocupa el primer lugar en embarazos en adolescentes, mientras que sólo 11 de cada 100 mujeres tienen un anticonceptivo adecuado o están utilizando un método. “Muchos de estos embarazos no planeados, también son no deseados y esto incrementa tanto la carga emocional para la paciente que está cursando el embarazo que no planeó, como para el sistema de salud es un costo en el control prenatal. Si tienen un mal control prenatal tienden a complicarse más y suma el aumento de gasto”, dijo.